EL GUANACASTE

San José Costa Rica Apartado 1165

31 Julio de 1950

Año I

Director Andrés Santana - Administrador Otilia Santana

No. 6

SARNA

(Continuemos)

Viendo los efectos que produce en el organismo la supresión de la sarna con medicamentos inadecuados, tales como los ungüentos mercuriales, pomadas azufradas, aceites mitigales, etc.

Un eczema húmedo en el brazo izquierdo de un joven de 19 años de edad, terminó por desaparecer después del empleo de multitud de tópicos, pe ro bien pronto después sobrevino un asma periódica, que un prolongado viaje a pie durante los calores del astío, lo acracentó hasta el punto de pro vocar una sofocación inminen te, con hinchazón y color azuloso de la cara, con pulso acelerado, débil e irregular.

Se hizo desaparecer, con ayuda de pomada azufrada, una sarna que por mucho tiem po había tenido un hombre de cuarenta y seis años. Este hom bre experimentó inmediatamente una inflamación del pecho, con esputos sanguinolentos, respiración difícil, que se volvió muy corta y ansiedad extremada. Al día siguiente el calor y la ansiedad fueron insoportables y al tercer día los dolores del pecho habían aumentado. Entonces se estableció un sudor abundante. Después de quince días la sarna había desaparecido y el enfermo se sintió mejor. Sin em bargo tuvo una recidiva, su sarna se secó y murió trece días después de la recaída.

Un joven que suprimió su sarna con un ungüento a base de plomo, murió cuatro días después a consecuencia de una enfermedad del pecho. Una hidropesía general fué rápidamente curada con la reaparición de la sarna, ésta había sido suprimida por un gran enfriamiento, la muerte siguió tres días después de haber tenido dolor de costado. En un joven campesino hubo fiebre aguda, con punto de costado, opresión del pecho, etc., seis días después de la repercusión de la sarna, por medio de fric

-(Pasa a la Pág. DOS)

LA TUBERCULOSIS

¿Cómo, pues, procede la erepción tuberculosa? Exactamente como la tuberculina. El folículo tuberculoso, dice Gaugerat, no es sino una lesión contingente, un punto de la reacción inflamatoria que sufre la degeneración epiteloide; está constituído por las lesiones nodulares, degenerados, que responden a una acción tóxica de hacinamiento de basilos. La aglomeración de folículos produce el tubérculo que, para unos, será una lesión de defensa; para otros,

un modo de propagación tuberculosa por la congestión externa circunvecina, y el aislamiento de los focos para una región sin vasos, caseíficante y abierta. Laverán y Teissier dicen: "Se sabe la frecuencia de la congestión pulmonar en la tuberculosis; buen número de médicos están dispuestos a admitir que se deben a ella los estertores finos perficibidos en los vértices del órgano, como primera manifestación de la diátesis". De un modo general, (Pasa a la Pág. SIETE)

SINTOMAS PRINCIPALES DE LA TIFOIDEA

Vamos a reproducir el texto de un pequeño libro del Dr. Nash, pero grande en su contenido, ya que los libros no valen por el número de sus pa ginas, sino por la utilidad que presten a la sociedad su acervo espiritual o científico que derramen en las mentes de quienes los leen, y nosotros pensamos que el contenido de este librito le es no sólo interesante a los que ejercen la profesión médica, sino también para el lector inteligente que interprete bien los síntomas, pues se le puede presentar un caso que se puede

desarrollar en Tifoidea si no llama a tiempo a un médico. Dice así el Dr. Nash.

"Si hay enfermedad en que menos que cualquiera otra se pueda recetar guiándose por su simple nombre, es ésta. Nin guna enfermedad es más variada en sus síntomas durante sus principios, invasión y curso, y ninguna más propensa en hacer sentir su fuerza en diferentes partes del sujeto. En un caso, los síntomas cerebrales y nerviosos predominarán grandemente a manera de revestir la forma de

PROFILAXIS

Curar, fué la medicina del pasado. ¡Profilactizar debe ser la medicina del presente! La profilaxia es más noble que la terapéutica y representa justamente el verdadero progreso en medicina, que no consiste en curar, sino en PREVE-NIR las enfermedades, en ahogarlas en su virtualidad. ¿Cuál debe ser el punto de apoyo de la palanca profiláctica? Sin duda que es la síntesis construída después del análisis de millones de fenómenos que nos da la experimentación pura de que se enorgullece nuestra Escuela. En efecto, la experimentación pura nos revela todos los posibles, todas las virtualidades morbosas. Dada una enfermedad real o virtual, será fácilmente prevenida, como es fácilmente curada, es decir, fácilmente neutralizada en su virtualidad como en su actualidad, pero esa neutralización evidentemente que deberá alcanzarse por el camino de los semejantes. Además, la práctica de la profilaxia debe desembarazarse de toda idea preconcebida, de toda vana hipótesis.

Las enfermedades que forman el dominio de la profilaxia son las enfermedades hereditarias y las enfermedades epidémicas y contagiosas. Es al doctor Gastier a quien pertenece la feliz idea de profilac-(Pasa a la Pág. CINCO)

LISTO EL OJO Y EL OIDO ATENTO

Cuando escribimos nuestro

editorial del primer número dijimos que a nuestro juicio dos eran las diferencias fundamentales entre la ciencia Homeopática y la alopática, pero recuérdese que dijimos a nuestro juicio, no era pues la voz oficial de nuestra Escuela la que hablaba, sino un simple seguidor de las enseñanzas de Hahnemann, pues ahora descubrimos otra diferencia fundamental entre ambas escuelas y es la mentalidad. Es decir, que si a un discípulo de Hipócrates se le presenta un paciente cuyo carácter es suave, sin energía, débil, con mucha tristeza y deseos irresistibles de llorar, angustioso, aprehensible, con temor de per der la razón, de ser atacado por alguna enfermedad contagiosa no quiere estar solo, con facilidad se irrita, no desea hacer ningún trabajo inttlectual y padeciendo de debilidad de la memoria, lo más que le dirá el alópata es que él no tiene nada, que se distraiga, porque su temperamen to revela un desorden en su sistema ntrvioso. En cambio para un discípulo de Hahnemann la sola manifestación de estos síntomas le pone de ma nifiesto la magnitud de su enfermedad crónica originada por una sarna suprimida. Por manera que, lector amigo, si Ud. se encuentra con la mentalidad que acabamos de describir, y si ha visitado a muchos homeópatas y alópatas sin ningún resultado, no siga perdiendo su tiempo, sino que visítenos o escríbanos al apartado 1165 para ocuparnos de su caso. Y si además de esta mentalidad Ud. siente vértigo giratorios con pérdida del equilibrio, empeorándose por la manana, al agacharse o al vol ver la cabeza, miedo al vacío? ¿Siente sensación en su cabeza como si tuviera pedazos de hielo? ¿Le dan a Ud. oleadas de calor en la cara con sed; calorfríos a las 2 p. m. en las

--- (Pasa a la Pág. CUATRO)

SARNA ...

ciones con pomada azufrada.

Un hombre de treinta y seis años, que había sido seis meses antes, librado de la sarna por medio de una pomada jabonosa y mercurial, fué atacado a continuación de una tos violenta y espasmódica, acompañada de gran ansiedad. Un joven de 18 años tenía una sar na que se curó con una loción; algunos días después fué atacado de frío y de calor, agotamiento, ansiedad precordial. de cefalalgia y de náuseas, de una sed viva, de tos y respiración difícil; esputos de san gre y, por último, le vino delirio, su rostro se volvió lívido y sus facciones se descompusieron, la orina tomó un rojo oscuro pero sin sedimento. Un joven de apariencia robusta, que tenía que predicar en una solemnidad y que por esta razón deseaba desembarazarse de una antigua sarna se aplicó fricciones una buena mañana con un ungüento antisórico, después de algunas horas, al terminar su merienda, murió, habiendo experimen tado ansiedad, respiración difí cil y tenesmo; la autopsia hizo ver que todo el pulmón estaba lleno de un pus líquido. Un joven en quien su médico determinó emplear una pomada azufrada contra una sarna recidivante, sin hacer caso de consejos, aplicó las fricciones y murió de constipación. A la autopsia se encontraron diferentes colecciones purulentas en el mesenterio. Un hombre de edad media, de temperamento bilioso sanguíneo, estaba atacado de dolores gotosos en el bajo vientre, además, tenía mal de piedra. Después de que la gota fué aliviada por medios diversos, estalló la sar na, siendo combatida con banos secantes del tamino, entonces sobrevino una úlcera gástrica, que aceleró la muerte del enfermo, diagnóstico q'

-Viene de la Pag. PRIMERA

se comprobó en la autopsia. Un joven de 14 años padecía sarna, haciéndola desaparecer por medio de frotaciones con ungüento gris. Algún tiempo después, le aparecieron por detrás de las orejas hinchazones ganglionares, habiendo cu rado espontáneamente las del lado izquierdo, pero las del derecho adquirieron un volumen enorme después de cinco meses, no tardaron en volverse dolorosas. Todos los ganglios del cuello estaban tumefactos. Al exterior el gran tu mor era duro e insensible al tacto, pero el enfermo experimentaba interiormente dolores sordos, sobre todo durante la noche. Además, respiraba y deglutía con dificultad. Todos los medios puestos en uso para llevar a la supuración este tumor, fueron inútiles. Era tan grande, que ahogaba al enfermo seis meses después

Una joven de trece años tenía sarna, sobre todo en las extremidades, en la cara y en los órganos genitales. Por último, se le libró de la sarna valiéndose de pomadas de zinc y azufre. Inmediatamente después se debilitó su vista poco a poco. Veía delante de sus ojos corpúsculos opacos, que en el lado externo se veían flo tar en el humor acuoso de la cámara anterior. La joven no podía distinguir los pequeños objetos más que con ayuda de lentes. Las pupilas estaban dilatadas. Un hombre en el que se había hecho desaparecer la erupción sarnosa y que, a pesar de su robusta apariencia, fué atacado de catarata. Un hombre robusto que había sido tratado de una sarna, por medio de aplicaciones externas, fué atacado de gota, se volvió ciego hasta su muerte, que tuvo lugar en edad muy

de su aparición.

Un joven campesino se ha-



bía librado de la sarna por medio de un ungüento y algunos dolores en la pierna izquierda. Sin embargo, expulsaba varias veces orina, aunque poca, volviéndose la micción dolorosa y la orina de color muy obscuro. Se trató en vano de va ciar la vejiga por medio de un catéter. Todo el cuerpo terminó por hincharse, la respiración fué lenta y dolorosa y el enfermo murió a los veintiún días después de la desaparición de la sarna. La vejiga contenía 2 libras de una o rina muy obscura y el bajo vientre una serosidad que, después de haber sido puesto algún tiempo sobre el fuego, se coaguló cual si se tratara de clara de huevo. Un hombre fué atacado de sarna que se frotó con un ungüento mercurial, le sobrevino en la nuca una inflamación erisipelatosa, que lo hizo perecer al cabo de cinco semanas. Una mujer, después de haber hecho

uso de un ungüento mercurial

contra la sarna, fué atacada de lepra pútrida sobre todo el cuerpo, desprendiéndose fragmentos de piel en putrefacción. Murió algunos días después en medio de los más vivos dolores. Un charlatán pros cribió un ungüento a un estudiante; la sarna que sufria desapareció, pero se le manifestaron unas úlceras en la boca, de las cuales no pudo sanar. Un estudiante que habia tenido por largo tiempo la sarna, se libró de ella por medio de un ungüento, siendo atacado entonces de úlceras en los brazos y en las piernas, con hinchazón de los ganglios axilares. Las úlceras cicatrizaron, por fin, bajo la influencia de remedios externos, pero el enfermo fué atacado de asma y después de una hidropesía que le ocasionó la muerte.

En el próximo número continuaremos publicando casos ocasionados por sarnas mal tratadas.

PASTILLAS LUZ

avanzada.

Contra

DOLORES Y RESFRIOS

LA CIENCIA DE LA SALUD

Nuestra distinguida amiguita, la Srta. Graciela Quesada puso en nuestras manos un libro, "La Medicina Natural al alcance de todos", cuyos capítulos, siempre que tengamos tiempo y espacio, glosaremos algunos, ya que sus enseñanzas nos parecen de suma importancia para nuestros lectores. Hoy, por ejemplo, vamos a comentar el capítulo: "La ciencia de la Salud", dice el Dr. Lazaeta:

"La salud vale más que la vida porque ésta, sin aquella no vale la pena de vivirla. Ignorancia de la salud es la única y verdadera causa de todas las enfermedades que el hombre sufre en el curso de su existencia. Se comprende entonces la capital importancia que tiene instruir al niño, al hombre y a la familia en tan importante materia.

Cabe preguntar: ¿Se hace esto en Costa Rica? Ni en el hogar, ni en la escuela ni en los colegios se les enseñan los principios más elementales pa ra preservar la salud, de ahí que "al enfrentar el hombre los quebrantos de todo género con que la falta de salud lo asecha a cada paso en su vida, se encuentra con que el bagaje de sus conocimientos trabajosamente adquiridos en la escuela, en el taller y en la práctica, de nada le sirven ante el enemigo, que lenta y seguramente socava su salud, dejando cada día más expuesto a la ruina todo el edificio de su bienestar".

La escuela enseña al niño y al joven variados conocimien tos que consideran indispensa bles para asegurar el éxito de la vida, sin embargo, ese niño y ese joven, emprenden la jor nada sin conocer los medios de guiar y cuidar la delicadísima máquina que el Creador ha puesto a disposición de cada hombre para cumplir su destino moral y físico.

Si para emprender un largo, penoso y accidentado viaje, entregamos al inexperto viajero un magnífico automóvil, sin enseñarle cuidadosamente antes como debe guiarlo y cui darlo para evitar descomposturas y accidentes y, no le ensenamos tampoco a conocer

Los accesorios de su automóvil,

neumáticos, etc., donde

BRESCIANI y POLINI

Calles 1" y 3" - Avenida 3

los medios adecuados para res tablecer su normal funcionamiento, tenemos que convenir que nuestro viajero, sólo por milagro, puede llegar al término de su jornada y ésta será un calvario que no se aliviará por muchos mecánicos que en su camino encuentre, dispuestos a realizar las composturas necesarias, previo pago de sus servicios". Qué grandes verdades nos dicen estos párrafos; el 95% entramos a la vida obedeciendo única y exclusivamente a nuestros instintos bes tiales, con una sed de satisfacer nuestros sentidos corporales sin freno que nos indique el límite de nuestras necesidades fisiológicas, sino que marchamos en el océano de la vida como barco sin timón a merced de los placeres mundanos. De ahí que hagamos cosas, que con todo y considerarnos superiores a los animales irracionales, éstos no las hacen. Esa es la razón de la decadencia de nuestra juventud y el por qué de la poca duración de la presente generación. La ignorancia de la salud. Pero sigamos leyendo al Dr. Lazaeta:

"Los padres ignorantes, que son casi la totalidad, creen que para preparar a su hijo pa ra emprender con éxito la dura jornada de la vida basta entregarlo a sus maestros, pleórico de conocimientos teóricos y artificiales. Si todo el mundo hace esto, parece lógico proceder así. En esta forma el niño, después de duras pruebas para adquirir conocimiento poco menos que inútiles, se lanzan a la jornada de la vida, poseedor de un organismo que no conoce, ni sabe cuidar y mucho menos reparar en caso de accidente o falta de salud.

Pero ¿Cómo exigir que el niño o el joven aprenda a evitar las dolencias cuando éstas no depende de él, sino que se consideran obra de su agente misterioso, maligno y caprichoso como el demonio, y al cual se conoce con el nombre de microbio y de infección a su obra?

Si cada día estamos expuestos a ser víctimas de la infección que nos asecha en el hogar, en las calles, teatros, igle sias, tranvías, etc. ¿de qué nos sirven conocimientos de vida sana cuando para combatir a este invisible y poderoso enemigo es menester, conocer la oculta ciencia del laboratorio, reservado a los sacerdotes de esa ciencia? -

No hay más solución que abandonarse al capricho del des tino, y, llegado el caso, recuPara desórdenes digestivos

diarreas en los terneros

use

TANYSUL

De venta en el

LABORATORIO DEL Lic. CARLOS VÍQUEZ

San José

PIDA MELCOCHAS

LA ESTRELLA

Sanas y Alimenticias

Las que no deben faltar en ningún establecimiento Teléfono 2909 - San José Apartado 973

Agente en Puntarenas: Abel Salazar F. Suc.

microbiana para que nos li- por nuestros propios errores bre de la amenaza o acción de este nuevo demonio.

Estos son los errores consagrados por la civilización que ha llegado por medio de la ley a imponer al hombre una ignorancia y un estado de indefensión que avergonzaria al más modesto de los irraciona-

El hombre de hoy es un pobre peregrino que hace la jornada de su vida sin conocer la senda que conduce a la felicidad, aliada inseparable de la salud.

Los irracionales en cambio, estando en libertad, conocen el camino de su bienestar y de él no se apartan realizando normalmente su destino.

El hombre, en su ignorancia hasta a Dios hace responsable de sus desdichas, olvidando que cada cual tiene lo que merece y que cada hombre es

rrir al sacerdote de la ciencia hijo de sus obras. Enfermamos

La ciencia de la salud es practicada por los irracionales que viyen libres y, guiados por su instinto, cada dia cumplen con las leyes naturales. "Ellos no fuman ni toman licor y cuando se sienten enfermos inmediatamente prac tican el ayuno, nosotros, en cambio no bebemos y comemos con moderación, sino que hartamos hasta enfermarnos.

Son muchas las enseñanzas que pueden darnos los capítulos de este libro que ha puesto en nuestras manos la Srta. Quesada y que nosotros le agradecemos infinitamente porque nos ha proporcionado llevarle a otros conocimientos que quizás si los hubiéramos conocido en nuestra juventud no estaríamos hoy lamentándonos de las consecuencias de la ignorancia de la "Ciencia de

la Salud".

Medicina Popular

LA HOMEOPATÍA

En la medicina moderna se van generalizando las especializaciones, creándose ramas nuevas de la ciencia médica, con las que se multiplican los éxitos en el tratamiento de enfermedades que antaño se cusideraban de difícil curación.

En general todas esas especialidades gozan de seriedad y confianza porque se derivan del tronco fundamental de la medicina general que da los conocimientos básicos para su desarrollo y crea la técnica en que se apoyan en su desenvolvimiento; pero cuando la práctica de caulquiera de ellas se realiza por individuos que carezcan de conocimientos médicos necesarios, entra ésta en el dominio de la charlatanería, en el que se explota al público con perjuicio de la salud y del bolsillo.

Tal ha sido, durante mucho tiempo, la suerte de la Homeopatía, practicada en muchas ocasiones por empíricos y comerciantes, que le quitan la seriedad al tratamiento científico estancándolo en su desarrollo. Sin embargo, el procedimiento terapéutico de la homeonpatía ideado y puesto en práctica por el eminente científico alemán Dr. Hanneman, es perfectamente científico. Se apoy aen la teoría de las defensas naturales del cuer po humano, fortalecidas y acrecentadas hasta el grado de curar las dolencias, cuando se administran al paciente las mismas drogas de la medicina ordinaria, pero en dosis infinitamente pequeñas, que actuan como estimulo defensivo poderoso.

Tal procedimiento de medicación viene mostrando un marcado resurgimiento, gracias a los éxitos obtenidos, cada vez que se le aplica con inteligencia y acierto.

La medicina homeopática usa, como se dijo antes, las
mismas sustancias minerales,
animales y vegetales que emplea la medicina corriente en
sus preparaciones, pero cada
sustancia se administra siempre sola, aislada, pues aun
cuando a veces se administran
sales, que no son sustancias
simples, se rechaza toda mez-

cla de dos o más plantas, una planta con una sal etc.

Todos los medicamentos homeopáticos se administran al organismo humano bajo cuatro fórmulas clásicas: tinturas madres, diluciones, trituraciones, glóbulos o gránulos; y se emplean como vehículos únicos para tales formas, el agua destilada y el azúcar de leche.

Para la elaboración de cada forma, se exige la más rigurosa selección de la sustancia que se va a emplear, para asegurar su pureza y se la somete luego a un laborioso pro cedimiento de mezclas y diluciones ceñidas a una técnica estricta en la forma de proceder y en el número de sacudimientos que deben suceder a cada dilución, los cuales exceden el límite de la centena, y que llevan por objeto lograr la distribución más perfecta de la droga en el medio elegido como vehículo, a fin de conseguir que las dosis ínfimas, en que va a ser administrado el medicamento al paciente, queden bien definidas. Y quien sabe si no tendrá tam bién su importancia en los efectos medicamentosos de la sustancia, el factor electromolecular, presumiblemente más sensible en tales difusiones.

Pureza y dosis infinitamente pequeñas; son, en consecuencia, las condiciones esenciales de todo medicamento homeopático, lo que asociado al acierto de su aplicación, ha de producir en el organismo del enfermo los estímulos necesarios para que éste reaccione contra la enfermedad.

Por tal razón, la elaboración de los medicamentos homeopáticos debe ser recomendada a laboratorios que se especialicen en tales preparados, y que cuenten con equipos de maquinarias especiales que aseguren la inalterabilidad de los mismos, que se expenden luego en el comercio solos, o en equipos especialmente preparados.

odo lo anterior hace que la terapéutica del Dr. Hanneman se acredite como procedimiento científico de confianza, pues to que requiere de los conocimientos médicos para hacer el FARMACIA SERRANO

LIC. CARLOS A. SERRANO

Teléfono 3951 — San José — Apartado 166

Ofrece a su distinguida clientela artículos de su ramo a precios módicos, un esmerado y exacto

Despachos de Recetas

300 varas al Sur del Teatro América

LISTO EL OJO...

-Viene de la Pág. PRIMERA

fiebres intermitentes, fríos so bre todo por las noches, comenzando por la cara y la espalda? ¿Siente dolores muy fuertes en sus músculos y en las articulaciones agravándose estos dolores cuando está sentado o acostado: dolores sobre las partes sobre las cuales se descansa; sensación de fríos parciales, como en los brazos, en los pies hasta las rodillas; debilidad general de sus miembros, hormigueos y calambres? ¿Tiene Ud. mucha sonnolencia y bostezos duran te el día, sobre todo después de las comidas; sueños muy inquietos con despertares cada dos o tres horas con gritos y sobresaltos y agotamiento al despertar; insomnio por gran afluencia de ideas; sue-

diagnóstico, y del profesional farmacéutico que realiza los preparados.

Recientemente en Inglaterra, donde la homeopatía viene luchando por conquistar su puesto de leal reconocimiento, fué aceptada como práctica legal, oficialmente reconocida por el estado y reglamentada como profesión liberal.

Existen en dicho país, varios hospitales montados con todos los adelantos de la cirugía moderna, que funcionan regularmente al igual que los otros hospitales alópatas, servidos por cuerpos de médicos homeópatas que ofrecen seguridad en los tratamientos y en los cuales se practican operaciones y se presta atención interna y externa a un crecido número de enfermos.

Así se explican los éxitos más recientes de la homeopatía que, al ser practicada por médicos competentes, vienen adquiriendo prestigio y renom bre cada día mayores.

(Tomado de "La Campana de Cubujuqui".)

nos pavorosos de enfermedades? ¿Siente Ud. mucho dolor de cabeza como si se la estuvieran martillando; neuralgia crónica? ¿Tiene Ud. poco apetito? ¿Le gusta mucho el pan, los huevos, detesta la car ne, no tolera la leche, le da mucha sed, tiene digestión muy dábil con eructos y vómitos ácidos? ¿Tiene muy ácida la boca; sensación como de quemadura en la boca que se empeora masticando; mucha sensibilidad en el abdomen al tacto; sensación de frío en el vientre y borborigmos frecuentes; hinchado los ganglios inguinales y meseutéricos; las amigdalas hipertrofiadas; sensación de opresión en la gargante al deglutir? Tiene Ud. su cara abotagada con mucha palidez; el labio y los párpados superiores hinchados, su piel fina y con tendencia a las erupciones costrosas; calor en el rostro y en los ganglios submaxilares; neuralgia facial de la barba al oido? ¿Siente Ud. sensacion de frio en los ojos; mucho lagrimeo por las mañanas cuan do se despierta o cuando anda al aire libre? ¿Padece Ud. de conjuntivitis, blefaritis, úl cera de la córnea, catarata, pupilas dilatadas? ¿Sufre Ud. de los oídos muy a menudo de dolores con punzadas; de hinchazón de los ganglios y de supuración mucus-purulenta de los oídos; de pólipos que sangran con mucha facilidad; de palpitaciones del corazón cuando está en su cama con vértigo y sensación de desfallecimiento, y al menor ejercicio? ¿Siente Ud. tirones de arriba hacía abajo en la región lumbar? ¿Padece Ud. de dolores en los hombros y entre los hombros; de tortícolis? ¿Sien te Ud. el pecho dolorido al tacto en el momento de la inspi-

Consultorio Médico - Homeopático 150 Varas al Este de la "Botica La Cruz" Bario La Cruz. Casa Nº 1342

(PASA a la Pág. SIETE)

SINTOMAS PRINCIPALES... Viene de la Pág. PRIMERA

tifo del cerebro; en otros, en el abdomen (Typhus abdominalis) y todavía en otros más, en los pulmonares y los bronquios (Typhus Pneumalis o Pneumotyphus). Y no sólo en esto, sino que durante el curso de un solo caso, la forma puede variar hasta revestir estas diferentes manifestaciones. Por eso, el escribir sobre la terapéutica del tifo no se pueden dividir arbitrariamente los remedios en clases, sino solamente dar indicaciones pa ra su uso, en una o en todas las formas según lo que indiquen los síntomas. Sin embargo, hay ciertos remedios que se adaptan generalmente a la primera, segunda y tercera semanas o fases de la enfermedad y que conviene reconocer. El día simplemente una lista de las indicaciones sintomáticas, empezando con el Aconitum y terminando con el Zincum, puede ser muy confuso para el principiante, quien necesitará contar con tiempo y experiencia para averiguar lo que el práctico viejo

(PASA a la Pág. OCHO)

----Viene de la Pág. PRIMERA

tizar a los niños desde sus pri meros años, y esta idea es en verdad eminentemente filosófica. ¿Y cuáles son las enfermedades hereditarias? Todavía hay algunas dudas para su agrupación o causa de ciertas enfermedades ambiguas. Si hu biera algunas enfermedades que no se mostrasen jamás sino en los hijos de los padres afectados y si todos los hijos de los padres afectados de esta enfermedad fueran atacados sin excepción, el problema sería claramente resuelto, pero no sucede así. Entre las enfermedades, unas son evidentemente hereditarias, otras no lo son, y otras ambiguas y misteriosas como todos los am biguos. La opinión más conforme a nuestra Escuela es que todas las enfermedades crónicas son o pueden ser hereditarias, aun cuando entre estas enfermedades algunas pueden afectar a veces un carácter agudo como el reumatis mo y la gota, por ejemplo.

Para la profilaxis de las enfer medades hereditarias, ¿debe esperarse la manifestación de las afecciones crónicas para atacarlas? ¿No sería mejor pre venirlas en lo posible que atacarlas en su manifestación? Si la Alapotía no puede, la Ho meopatía sí puede, porque coSeñores Ganaderos



BLACKLEGOL "S"

(Bacterina Clostridium Chauvei - Septicus)

Esta vacuna está compuesta de culturas completas separadas de Clostridium Chauvei (Carbunco Sintomático) y Clostridium Septicus (Edema Maligno) que se mezclan y luego se concentran por el proceso de absorción en hidroxido de Aluminio, de tal manera que cada 5 c.c. representan 10 c.c. de la mezcla original.

Visite nuestro Departamento de Veterinaria cuando necesite protección para sus ganados, pues contamos con existencia siempre fresca de vacunas y sueros para uso veterinario.

DEPARTAMENTO VETERINARIO

COSTA RICA DENTAL & MEDICAL SUPPLY, Co.

D'M. Fischelle

APARTADO No. 434

TELEFONOS: 1665 - 2683 - 6047

Frente a la Plaza del Correo

COSTA RICA

noce los medicamentos que producen fenómenos diatésicos semejantes a las enfermedades hereditarias".

Las madres que quieran evitarles a sus hijos enfermedades crónicas, que nos visiten y nosotros les indicaremos el tratamiento adecuado que deben seguir, ya que es muy doloroso para una madre ver, en el ocaso de su existencia, sufriendo a los pedazos de su corazón de enfermedades crónicas, tales como, asma, hernías, hemorragias, tisis laringea, catarros crónicos, induración del hígado, enfermedades del corazón, hemorroides, esterilidad, atrofia testicular, prolapso uterino, induración del testículo, catarata, jaqueca, tumores inquistados, cancer de la matriz; reumatismo, demencia, agotamiento nervio so, coxalgia, aborto, constipación, hidropesía, y un sin fin de nombres de enfermedades crónicas de que padece la humanidad.

TRASTORNOS DEL TIROIDES

Vamos a dar unas ideas generales acerca de esta glándula de secreción interna por ser una de las más importantes de esta serie que está colocada en la parte delantera del cuello y su tamaño no tie ne relación con la función importante que desempeña en el organismo, ya que su peso no llega ni a treinta gramos, por cuya razón no es apreciable a simple vista si no se sufre del trastorno glandular llamado bocio. De esta enfermedad hay varios tipos, pero hablaremos en este comentario sólo de dos clases de bocio, o sean el hipertiroidismo y el hipotiroidismo cuyos trastornos que producen en el organismo son completamente diferentes.

El hipertiroidismo produce demasiada sensibilidad, el sistema nervioso simpático está, como si dijéramos, siempre alerta, la temperatura en estos pacientes puede aumentar de lo normal y estar, por esta causa, estimulada la química del cuerpo, y como resultado de esta oxidación hay pérdida de peso. Si el paciente padece de mucha hambre y se sien te muy afligido y angustiado cuando no come, tenemos una joya para curar estos trastornos sin intervención quirúrgica, en Iodum a potencias muy altas y para ayudar al medicamento hay que ordenar unos toques de Iodo en la garganta. El vulgo tiene la costumbre de ponerse iodo sobre el bocio, pero esto no es recomen dable porque esta imprudencia les puede traer trastornos pulmonares o reumáticos, si se pone sobre el bocio sin tomar lo a la vez en forma dinamizada.

También encontramos en

estos pacientes la circulación y el corazón muy sobrecargados, las pulsaciones marcadamente aumentadas y todo trabajo extra desgasta rápidamen te el corazón. Como el sistema nervioso está contínuamente alterado debido a los estímulos que normalmente le mantienen el estado sensible, de ahí viene que estos pacientes les perjudiquen los ruídos, las malas noticias o cualquiera de las impresiones externas comunes y que no ocasiona ningún cambio en una per sona normal. Estos pacientes a veces adquieren un aspecto de la mirada fija, debido seguramente a una tensión de los músculos, o a una congestión detrás del órgano visual. Esto es lo que los alópatas llaman exoflatmia y como a menudo el tiroides se dilata, llaman exoftalmia y como a fermedad bocijo exoftállnico Este bocio es tratado por la vieja Escuela sólo por la cirugía, pero la Homeopatía tie ne además del medicamento que dejamos apuntado en estas líneas y que puede abarcar un cincuenta por ciento de los casos, otros muchos medicamentos que pueden curar estos trastornos sin intervención quirurgica, lo difícil es encontrarlos y no hay otro camino que estudiar con amor y cariño la materia médica.

tremo opuesto del caso que acabamos de ver. Estos casos son más raros pero debemos tener algún conocimiento sobre ellos para distinguirlos. Las consecuencias del hipotiroidismo consisten en que disminuye la producción de calor y se efectúan más lentamente todas las actividades

El hipotiroidismo es el exquímicas del cuerpo. La tem-

Me hago cargo de contabilidades dirigirse al APARTADO 1165

FÁBRICA DE CAFÉ

Teléfono 2368

Mª Eugenia de Mezerville

50 vs. E. Botica Dolorosa

Especialidad para familias

Se tuesta ajeno garantizado el trabajo

LABORATORIO DENTAL ABEL VALVERDE ARGUEDAS

Trabajo garantizado 25 años de trabajar en Puntarenas con materiales de superior calidad Eficiencia, Rapidez y Puntualidad Contiguo al Banco de Costa Rica, casa de don Manuel Nicolás

peratura, como es lógico suponer, tiene que ser menor que la normal, por cuya razón el paciente padece de mucho frio y desea andar muy abrigado, constituyendo este síntoma uno de los más comunes. Dismi nuven la oxidación y la eliminación de las células, trayendo como consecuencia esta insuficiencia celular, la retención de sus propios desechos hasta que se hinchan con materias del desgaste. Ningún ór gano se libra de esta infiltración insidiosa, de ahí que cam bie invariablemente el aspecto de la piel, volviéndola hinchada, gruesa y tosca; el cuer po en general es de una gordura fofa; el pelo se pone seco y se cae con suma facilidad y las uñas se agrietan y se tornan quebradizas. Si esta infiltración ocurre en el me canismo vocal, cambia la calidad de la voz, si sucede en el oído se disminuye la facultad de oir, si se verifica en las células cerebrales, se pierde la memoria y el enfermo se vuelve deprimido y sufre de entorpecimiento; si el hígado es el afectado puede haber exceso de bilis y hasta cálculos biliarios; y si están comprometidas las paredes del canal alimenticios, los resultados son los estreñimientos. Cualquiera de estas condiciones puede presentarse o todas ellas a la vez, pues no tiene limites esta funesta influencia. Los casos graves de hipotiroidismo constituyen una enfermedad que en clínica se le llama mixedema, de la cual pueden presentarse diversos grados de intensidad.

Además, esta deficiente oxidación y acumulación de desechos ocasiona el sobrecargo en los órganos de eliminación,

incluyendo al mismo tiroides, formando un circulo vicioso que empeora continuamente el mal. El paciente se vuelve insociable, es inactivo, perezoso, la circulación es deficiente, la nutrición se efectúa mal y por regla general el paciente padece de anemia. Son muy frecuentes los dolores reumáticos y el crujir de las articulaciones es muy común en estos enfermos.

¿Habrá un medicamento en Homeopatía cuyos síntomas fenoménicos sean semejantes a los síntomas morbosos de los que sufren hipotiroidismo? A nosotros todavía no se nos ha presentado ningún caso, pe ro si se nos llegara a presentar ensayaríamos Mercurius so lubre porque el Dr. Royal dice así en su Materia Méclica, refiriéndose a este medicamen to: "Mercurius produce una anemia profunda general, con degeneración de los corpúscu los rojos, pérdida de albúmina y fibrina y disminución de ia coagulabilidad de la sangre También hay una marcada ten dencia a la acción destructiva y los productos de desecho son retenidos en el organismo. La boca dolorida, salivación y dientes deteriorados, son los primeros síntomas que aparecen. La droga produce inflamación, irritación y cambios funcionales y estructurales en casi todos los tejidos del cuerpo. La más frecuente es la fie bre catarral y la artritis reumatoide".

Para todos sus trabajos de Ingeniería, dirijase a la OFICINA INGENIERIA Ap. 523, San José, Calle 38 Avenida 1ª y 3ª

HOTEL "LOS LEONES"

Su casa de confianza, contiguo a Canada Dry

Ofrece a Ud. magníficos cuartos higiénicos y bien ventilados, buena alimentación. Todo dentro de un ambiente familiar. Especialmente para pasajeros de Provincias

RICARDO J. MENDEZ

Buena atención — Precios módicos San José, Costa Rica Teléfono 1852

LA TUBERCULOSIS

las granulaciones tuberculosas, cualquiera que sea su sitio, determina alrededor de ella una zona inflamatoria, (Hérard y Cornil). Si la tuber culosis se desarrolla sobre las paredes bronquiales, algunas lesiones de endobronquitis son la consecuencia, si ella irradió sobre los alvéolos pulmonares, estos alvéolos presentan las al teraciones de la neumonía ca tarral, al mismo tiempo que la infiltración embrionaria (Dieu lafoy). Pues si nosotros admitimos la homeopaticidad de las tuberculinas, es sobre esta zona congestiva de propagación tuberculosa, y es sobre esta vanguardia del enemigo que la tuberculina ejerce su notable influencia; y por nuestra parte no hacemos diferencia entre la acción de los virus tuberculosos sobre la tuberculosis v la acción de los virus tuberculosos sobre las enfermedades no tuberculosas de las vías respiratorias. Que se suministre una tuberculina en una bronquitis, en una bronco neumonía, en un catarro pulmonar, o que se le dé en la tuberculosis, el proceso es el mismo. La tuberculina bien in dicada, ayuda a la nentralización de las toxinas congestivas, Clínicamente obra como anticongestiva. Ella depende, como cualquiera otra sustancia, de la ley de los efectos opuestos de los medicamentos: a fuertes dosis (reacción de la tuberculina), congestiona; a dosis débiles, a dosis infinitesimales, descongestiona. Por otra parte, nada es más fácil que verificar el hecho por medio de muestras tu berculinas a dosis homeopáViene de la Pag PRIMERA

se vuelven más secos, la zona inflamatoria está menos extendida: hay regresión en la desiminación de las lesiones en todas las partes perituberculosas, pero las tuberculosas quedan intactas. Esto es poco y es mucho. Pues hay personas que no se atreven a afirmar, en el momento actual, el papel bactericida de una tuberculina o de un suero, a pesar de la desaparición de basilos, comprobado por exámenes microscópicos, a pesar de las curaciones que parecen au ténticas, pues estiman que sería mucho creer en los agentes descongestivos de primer orden, de los virus tuberculosos. Pero hay que estar en guardia, pues estos agentes que descongestionan, pueden congestionar si sobrepasan la resistencia de la naturaleza. Como la tuberculina obra aumentando la resistencia orgánica, no es necesario sobrepasar la dosis y traer una congestión medicamentosa. El mo mento preciso para dar la tuberculina es cuando hay una reacción natural; pues no eriste reacción natural sino en presencia de un impulso morbido. En la congestión se encuentra el anticuerpo de la congestión; la tuberculina me dicamentosa no viene sino a aumentar la acción del anticuerpo. Por esta razón muchos homeópatas son partidarios de las dosis espaciadas entre tanto la mejoría persiste, y no debe darse la tuberculina cuan do los tuberculosos están fríos, es decir, en estado de tregua bacilar. Estas ideas no son, sin embargo, admitidas por todo el mundo.

Dr. Cartier

Anúnciese en

ticas. Los estertores húmedos

EL GUANACASTE

Fábrica de Muebles

ENRIQUE GÓMEZ y Co.

LA CASA QUE VENDE MAS BARATO

125 varas al Este del Teatro América — Avenida Central

TELEFONO 5634

Jesús Cedeño Sucs.

OFRECE a los guanacastecos un surtido completo de artículos de jarcia como: Alforjas, Jáquimas, Gruperas, Manila diferentes tamaños, etc., etc.

Artículos de cuero, riendas, cabezadas, fajas cintura y para yugos, polainas, cubiertas de cuchillos, etc.

Todo en las mejores condiciones y precios Mercado Central de San José frente al "Gremio", Teléfono 4522

LISTO EL OJO...

(VIENE de la Pág. SEIS)

hasta más arriba del hombro; ración muy corta cuando cade mucha debilidad en sus bramina, principalmente cuando zos; de hinchazones y adolorisube escalera; sensación de miento en sus brazos y mapresión en el pecho como si tu nos; de coxalgia y debilidad de sus rodillas con hinchazones calientes y mucho dolor al tocarlas; de mucha frialdad de sus pies hasta las rodillas con sensación como si las tuviera sumergidas en un cubo de agua fría? Todos sus males se agravan

Todos sus males se agravan por mojarse con agua fría, por la mañana al levantarse, por el tiempo húmedo, durante la luna llena y por el movimiento; y se mejoran cuando está constipado, por el tiempo seco, por el reposo, acostándose sobre el lado que le duele.

Aquí tenéis querido lector otra serie de síntomas que quizás estéis padeciendo vosotros, o alguno de vuestra familia o tal vez algún amigo. o algón prójimo, debéis de tener presente que la felicidad no esta en el dinero, ni en el goce de los placeres de nuestros sentidos corporales, sino en el servirle de la mejor manera a nuestros semejantes. en proporcionarle alegría y gozo a nuestro prójimo, y ¿qué mejor servicio, qué más sana alegría y qué gozo más grande le podemos proporcionar a nuestros hermanos, que el indicarles cómo pueden adquirir su salud? No pierda tiempo y diríjase al Apdo. 1165 con sultándonos su caso e inmediatamente lo atenderemos sin demora. Si no tiene los síntomas que aquí dejamos indicados, no importa, anote en un papel todos los síntomas que Ud. sienta y mándelos a la dirección que aquí le indicamos y a vuelta de correo recibirá sus medicinas. Recuerde que nuestro lema es servir con prontitud, eficiencia y respon-

sabilidad.

viera un gran peso; se le dilatan los bronquios? ¿Padece Ud. de enfisema pulmonar, pleuresía, tos con expectoración de un moco espeso y amarillo? ¿Tiene su nariz muy reseca con fosas nasales rojas; escurrimiento de un moco espero o de un líquido corrosivo, pólipos, pérdida del olfato, la nariz hinchada? ¿Padece de resfríos a cada cambio de tem peratura, de enronquecimiento después de haber leído en voz alta, tos espasmódica en la noche y con expectoración en la mañana? ¿Tiene Ud. menstruación muy temprano con sangre roja, abundante, de muy larga duración y con amenorrea consecutiva; reglas abundantes y adelantadas con los pies fríos como si estuvieran metidas en medias mojadas; ardores y comezones en las partes pudendas y sudores profusos; senos calientes y doloridos antes de las reglas; leucorrea lechosa, mucosa no escoriante? ¿Padece Ud. de fiebre urticaria y miliaria mejorada por el aire frío; las más pequeñas heridas tardan mucho para cicatrizar;

JABÓN POLIDOR PODEROSO LIMPIADOR

verrugas blandas en el rostro;

verrugas en las manos; ecze-

ma en las manos y la cabeza;

erupciones secas o húmedas?

¿Sufre Ud. de dolores desga-

¢ 70.00 el ciento Teléfono 5391

rrantes en el brazo derecho

PROFILAXIC...

pudo haberle dicho desde el principio. Nosotros hemos pasado por ese camino y encontramos que "es un camino difícil de recorrer".

Todo caso debe tener su principio y si durante el estado prodrómico se observan atentamente los síntomas y se aplica debidamente el remedio homeopático, doy mi pa labra de honor de que muy pocos casos tendrán que pasar al CURSO de fiebre.

Esta es una oportunidad en que el tratamiento homeopático es superior a los métodos antiguos, pues nosotros podemos tratar al paciente antes de que la enfermedad se manifieste con certeza como caso típico de tifoidea o como otro diagnóstico desagradable. Sé

Escuela de Comercio CASTRO CARAZO

Apartado 1900 - SAN JOSE

Enseñanza profesional de día, de noche o por correspondencia, a la mayor conveniencia de los alumnos.

Mecanografía, taquigrafía en Inglés y en Castellano, Redac ción Comercial, Cálculo Mercantil, Teneduría de Libros, Contabilidad, Alta Con abilidad, y Auditoría.

Nuestro "sistema de enseñanza individual" lleva a cada alum no a su propio paso y le asegura una enseñanza seria y efectiva.

TENEMOS ADEMAS CURSO PRELIMINAR

para quienes no hayan terminado satisfactoriamente su educación primaria.

MATRICULA ABIERTA

25 varas al Sur del Teatro Ámérica.

Escuela de Comercio CASTRO CARAZO

M. A. CASTRO CARAZO Director (VIENE de la Pág. CINCO)

que se nos acusa algunas veces de haber tratado tales casos y afirmar que hemos "cortado" la fiebre, y no es imposible que se hayan cometido errores en este sentido. Sin embargo, expongo como opinión propia, que se debería creer que en un viejo médico de amplia experiencia y que durante una epidemia general de la enfermedad trató mu chos casos, sabe algo respecto al caso que cura antes de que este haya llegado al punto en que todas las indicaciones diagnósticas más graves se manifiestan, y que él estuviera razonablemente seguro de haber hecho "abortar" un caso, lo cual, según algunos facultativos, es cosa imposible. Aquellos que pretenden tratar un padecimiento por su nombre y con diagnóstico ple namente establecido, por consecuencia, esperar hasta que haya pasado el tiempo propicio para evitar la enfermedad. Entonces no es de admirar que ellos pretendan que no se pue de hacer abortar la tifoidea. Tal conducta sería criminal en el homeópata. En lo que respecta a las indicaciones para los remedios, acataremos nues tra propia experiencia en el tratamiento de la enfermedad. los pródromos y todo lo demás.

INDICACIONES PARA EL USO DE BRYONIA, GELSE-MIUM Y BAPTISIA.

Refiriéndonos a los tres, esto es, a Bryonia, Gelsemium y Baptisia, no podemos decidir cuál sea el más indicado en esta fase. Los síntomas que podrían ser llamados "característicos" y que requieren Bryonia, son: gran laxitud o debilidad. Dolores de cabeza. dorso y extremidades al moverse; lengua blanca cubierta de una capa saburrosa; boca y labios resecos y tostados. sin o con sed de grandes cantidades de agua en un momento dado; pérdida del apetito, eructos vacíos y estreñimiento; sueño agitado, acompañado de ensueños de negocios que cansan al paciente y sobre toALMACÉN RÓMULO ARTAVIA

> Toda clase de artículos de primera necesidad

TELEFONO 3058

San José

APARTADO 653

PARAFINA
BOLSAS DE TODO TAMAÑO.
BOLSAS DE MANIGUETA

SAL — LECHE CONDENSADA PEQUEÑA Y
GRANDE — LECHE EVAPORADA GRANDE Y
PEQUEÑA — LECHE "KLIM" Y "NIDO"

Y MUCHOS OTROS ARTICULOS

do, cuando no quiere moverse, pues todas sus sensaciones,
desagradables se agravan con
el movimiento. Se presenta
con frecuencia, pero no siempre, que el paciente se marea
y desmaya al levantarse después de estar acostado. Muchos casos principian con este
aparatos de síntomas, es mi cos
tumbre disolver unas cuantas
píldoras de Bryonia a la 30
en dos tercios de un vaso de
agua fría y dar cada dos horas
una dosis de una cucharadita

de postre, repitiéndola tres o cuatro veces, y luego, aguardar 24 horas. Si se nota mejoría al transcurrir ese tiempo sigo con sac. lac. mientras dura el alivio y raras veces tengo que repetirlo o cambiar de remedio. Ese procedimiento cura y eso es todo.

En el próximo número terminaremos de ver los síntomas de Galsemium y Baptisia y los característicos que los diferencian en esta peligrosa enfermedad.

Suscribase a

EL GUANACASTE

Compre en el Almacén de Abarrotes

RAFAEL SEGOVIA

El que más barato vende - Situ ado entre Calle 8º y Avenida 2º Teléfono 2756 - San José, Costa Rica - Apartado 211